

EL IDEAL

PERIÓDICO REPUBLICANO RADICAL

Año I. — Número 5.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION:
San Francisco, núm. 12, bajos

Tarragona 15 Septiembre 1912.

Las Escuelas Normales en el Extranjero

Lo primero que necesita un pueblo ó nación para ser fuerte y poderosa, es tener buenos Maestros de Escuela.

En la enseñanza primaria que da el Maestro de escuela, descansa todo el edificio de la cultura nacional.

Los jóvenes y adultos, de todas las clases sociales, que han recibido una instrucción primaria mediocre ó deficiente, no pueden después, seguir con fruto otras enseñanzas superiores.

Si la Universidad, los Institutos ó las Escuelas especiales de enseñanza secundaria reciben alumnos mal preparados, jamás podrán obtener ni buenos médicos, ni buenos abogados, ni buenos arquitectos, ingenieros, peritos agrónomos, etc. etc.

Para el que ha de quedarse, en la vida, con el único tesoro de instrucción que el adquirido en la escuela primaria, ¡qué desventura más grande, si dicha instrucción no es todo lo práctica, integral y completa que exigen las necesidades de los tiempos presentes!

“Después del pan—ha dicho Danton—la educación es la primera necesidad del pueblo.”

El anciano consejero federal Droz, de la República Suiza, dijo, ya hace más de veinte años: “Tanto vale el Maestro, tanto vale la enseñanza. Es imposible obtener una instrucción suficiente con malos Maestros.”

“La nación más poderosa del mundo—ha dicho Julio Simón—ha de ser la que tenga mejores Maestros: si no lo es hoy, lo será mañana.”

Comprendiendo la realidad de estas verdades que, rápidamente, acabamos de apuntar, lo primero que han procurado las naciones modernas es tener buenos Maestros de escuela. Pero como quiera que los buenos Maestros de escuela, á parte la vocación (que de nada sirve por si sola) no nacen por generación espontánea, sino que hay que formarlos, de ahí que en esa obra de hacer buenos Maestros, hayan puesto, las naciones modernas, sus mayores cuidados.

Francia, Suiza y los Estados Unidos de Norte América, nos ofrecen admirable ejemplo de lo que han de ser esos organismos, denominados generalmente Escuelas Normales, destinados á formar los futuros Maestros de instrucción primaria.

No entra en nuestro propósito describir aquí la organización y funcionamiento de los expresados Establecimientos de enseñanza que, ante todo y sobre todo, son establecimientos de educación profesional. Nos interesa ahora hacer constar solamente que, en vez de reducirse, cada día tienden á multiplicarse, en las naciones modernas, los establecimientos denominados Escuelas Normales. Y esa prodigalidad obedece, principalmente, entre otras razones, al convencimiento de que el Maestro de escuela no ha de ser considerado como un profesional

cualquiera, sino que en la misión patriótica que desempeña, ha de especializarse de un modo adecuado á la región, á la provincia, al departamento, al pequeño Estado donde ha de prestar sus servicios. Así vemos, en efecto, que Francia, apesar de ser una nación que goza fama de centralizadora, tiene una Escuela Normal de Maestros y otra de Maestras en cada uno de sus 87 departamentos en que se halla dividida, y Suiza tiene también una Normal para cada sexo, en cada uno de los 22 cantones que componen la Confederación. Recordamos á nuestros lectores que hay departamentos en Francia, y hay cantones en Suiza, que son más pequeños que una provincia española. De modo que, siguiendo el ejemplo de esas naciones que llevan la delantera de la civilización, España habría de tener una Escuela Normal de Maestros y otra de Maestras en cada una de sus 49 provincias.

Como en todas las naciones progresivas de la vieja Europa, se observa igual crecimiento de Escuelas Normales, en los Estados florecientes de la joven América. En los Estados Unidos, existen más de TRES CIENTAS Escuelas Normales, con un ejército de 64.538 estudiantes normalistas. ¿A qué hablar de una nación, como los Estados Unidos, cuyo presupuesto de instrucción pública asciende á la suma enorme de 200 millones de dollars al año? Para el que no ha visto y tocado la importancia que se da á la instrucción en el Extranjero, hablar aquí de esas cosas, á veces parece que son fantasías de una mente extraviada.....

Por quien mira esas cosas de la enseñanza al través del cristal de la rutina, es realmente asombroso que pidamos, para España, un centenar de Escuelas Normales, la mitad de cada sexo. Mas, no hay que asombrarse. A parte el número citado, que es necesario si queremos ponernos en relación con los demás países, aquí en España, por otras razones que expondremos rápidamente, el aumento de Escuelas Normales es más indispensable que en el Extranjero.

Las últimas reformas ministeriales que gradúan la enseñanza en gran número de escuelas primarias y la falta que de éstas hay en España, hacen y harán sentir, cada día más, la necesidad de Maestros y, por tanto, de Normales que los produzcan. Ciertamente en España con sólo 10 Universidades llenamos al país de miles y miles de abogados, médicos, farmacéuticos, etc. Pero ¿es que con las Normales, pedagógicamente hablando, puede hacerse lo mismo, limitando su número á la menor expresión y convirtiéndolas así en verdaderas “fábricas de Maestros”, al por mayor? En el Extranjero, todas las Normales, anuncian, cada año, antes de empezar el curso, el número máximo de alumnos que, según las necesidades que, de Maestros, tienen en la región ó en el departamento, serán admitidos al ingreso y, después de un examen riguroso de los aspirantes que se presentan, eligen los 20, 30 ó 40 (pues jamás la cifra rebasa de este número) que la respectiva Normal necesita. Solo haciéndolo así, limitando el número de alumnos y teniendo éstos, después, la preparación esmeradísima que reciben en la Escuela Normal de la provincia, del cantón ó departamento donde han de prestar luego, sus servicios, es del modo como consiguen, en el Extranjero, tener buenos Maestros.

Otra razón poderosa que abona, en nuestro país, el aumento de Escuelas Normales es que en España no tenemos, como en el Extranjero, escuelas especiales para jóvenes de 13 y 14 á 16 y 17 años, escuelas de un grado ampliatorio de la primera enseñanza, esas escuelas tan difundidas en el Extranjero que se denominan escuelas primarias superiores que no preparan para una carrera como el bachillerato de los Institutos, pero dan conocimientos útiles para todos los usos y necesidades de la vida. Y esa falta de escuelas intermedias de semi-adultos, pueden suplirla, en parte, y la suplen actualmente en España las Escuelas Normales, donde se matriculan muchos alumnos con el único noble fin de ampliar sus conocimientos.

Por último, esa necesidad se hace sentir todavía con más intensidad para las mujeres, quienes, para las ocupaciones propias de su sexo, tampoco tienen en España lo que en el Extranjero, y en lengua francesa, llaman enseñanza ménager. A falta de esas escuelas ménagères, muchas señoritas se matriculan en las Escuelas Normales de Maestras, no para ejercer la carrera sino para aumentar su primera instrucción. Y ¿qué instrucción más útil, para la mujer, que la que prepara para ser una buena Maestra? Aunque no ejerza, después, oficialmente, esa carrera, la mujer siempre ha sido, es y será la primera Maestra de sus hijos.

PEDRO LOPERENA.

Rápida á Eugenio Noel

El que hizo temblar las esferas con aquel solemne artículo publicado en un periódico de Madrid y reproducido por otros de provincias, titulado «127 contra 23» que mereció los honores del lápiz rojo del Fiscal, ha cambiado completamente en la empresa que calificaba de peregrinación del republicanismo.

De improviso, y sin más ni más, ha llegado á tal extremo su furor antitaurino que no toca otro tema en todas partes donde habla ó escribe.

Noel creo ha equivocado el camino: se ha pensado buscar una popularidad atacando rudamente la fiesta taurina, que en parte algo ha conseguido, pero eso no es óbice á que pase al valle de los olvidados ó fracasados, como ha sucedido á otros.

No hace mucho, creo que fué en Zaragoza dijo que el clero se lleva 46 millones y los toros 260, mostrando preferencia por los curas y que siguió gobernando, además de estas ideas que expuso, se dolió luego, que el arzobispo de Toledo, siendo primado de las Españas cobra (según él) 40.000 pesetas al año y «El Gallo» 384 mil en una temporada. Pues hombre, que cam-

bien de oficio, abandone capelo cardenalicio, que se cría el traje de luces con los vistosos cántaros, y en una palabra, que se arrime que es lo que se necesita para tales casos, y verá el día de su debut á que precio se cotiza el papel.

«El Gallo» para cobrar esas pesetas se arrima á los pitones, á pesar de tener la vida pendiente de un pitonazo, da las estocás en alto y sin volver la cara, y además no es el Estado, el que satisface los honorarios á los toreros.

El arzobispo de Toledo para cobrar el pingüe sueldo que percibe del Estado (que creo es más de lo que Noel dice) no puede sufrir otro percance, más que se le disloque la mano de tanto menearla, creo que es bien diferente una profesión de otra.

Y, últimamente en Santander, nos salió con la más fresca, manifestándonos, que le es más simpática la lista civil de la Casa Real que los honorarios de los toreros, y con lo que se lleva la fiesta nacional, podía pagarse el clero, librándonos así de esa carga.

Eso lo dice un republicano, un revolucionario, uno que fué voluntario á la campaña pasada del Riff.

¡Noel! ¡Noel!

«Ni están todos los que son ni son todos los que están.»

R. PUIG.

Sin réplica

De sobras sabíamos que el periódico esquina de la calle de San Fructuoso no encontraría contestación decorosa á las verdades que le dirigíamos, por lo cual se limita á exponer cuatro lugares comunes para escurrir el bulto de una manera vergonzosa, adoptando de paso actitud de perdonavidas.

¡Alha es poderoso! ¡Alha es indulgente! ¡A la... pocilga! duentisimos gusanos que os honrais con la honorabilidad del exdirector de «El Bisturi», de aquel que por considerarle inconciente no se le aplicó el castigo merecido por las calumnias y procacidades que publicó en dicho pasquin con los desvergonzados y sicálpticos cuentos Pepa la frescachona, La tortilla de Navidad y otros que atacaron y menospreciaron la decencia y honra de distinguidas damas de esta vecindad que, por su condición, merecen el respeto de toda persona bien nacida.

Pero el pobre, al tener que sortear los reveses y salirse por la tangente, á pesar de ser habil polemista, lo hace con tan marcada torpeza que confunde la verdad con el insulto. De sobras le consta, mejor que á nosotros, la certeza y efectividad de cuanto expusimos, pero, como á todo pater, las monjetas le tienen escamado, y de aquí su afán en querer aparecer impecable en las contiendas periodísticas.

En cuanto á las cultas palabras que usa en su descocado escrito, sabemos muy bien lo que puede dar de sí quien no respeta el decoro y honradez de las señoras.

Y para terminar le diremos que culpa nuestra no es que ciertos entes se hallen al nivel del escarabajo, animalito de repulsivo aspecto é inmundo por las materias entre que nace, se desarrolla y muere.

GEORGES.

El proyecto de Mancomunidades

II

En nuestro artículo anterior estudiamos esta candente cuestión en su aspecto constitucional; esto es, sobre la capacidad del actual gobierno para plantear este problema, y de las actuales Cortes para resolverlo; y terminábamos ofreciendo tratar de este mismo asunto partiendo de otro punto de vista, más práctico.

La reciente sacudida en la opinión sentida por las declaraciones atribuidas á Montero Rios, que motivaron unas cuantas frases de Cambó, ha dado actualidad relativa á esta cuestión, acerca de la cual, lo decimos con dolor, no paran los pueblos toda la atención que merece cuestión que tan directamente les afecta en sus intereses.

No es este el momento ni la ocasión para que el autor de este trabajo haga profesión de fe de sus ideales; porque estos artículos no tienen otro objeto que el de llamar la atención de los pueblos acerca de lo en que pueden favorecer ó beneficiar á las regiones las futuras mancomunidades: ni por tanto le importa averiguar si el proyecto constituye un avance autonómico, ó, por el contrario, tiende á un nuevo centralismo, donde la hidra del caciquismo, adquiera nueva lozania, á semejanza de la flor que, criada en los caminos, aparece más lozana y gallarda, trasplantada á una maceta; porque lo que pierde en extensión de ragaibre, lo gana, duplicándolo, á fuerza de riegos y abonos del jardinero que la cuida.

No teme no, el autor de este bosquejo de estudio, que la constitución de la Mancomunidad regional fomente el separatismo aflojando los lazos entre las regiones; ni tampoco teme que, si el proyecto vá á parar al insondable archivo de los proyectos malogrados, sobrevengan agitaciones que puedan ser causa de serios trastornos en nuestra hermosa Región. ¡Quiá! Nuestro pueblo es demasiado inteligente y práctico, y demasiado patriota para convertir en bandera de combate, una reorganización que no sabe en beneficio de quien se intenta; es más, ni siquiera se preocupa de semejante proyecto.

Ahí, precisamente, en esa ignorancia en que está ó aparenta estar el pueblo respecto á las consecuencias que puedan sobrevenir de la implantación de la mancomunidad regional, está el peligro: porque la sorpresa puede ser causa de trastornos y disgustos que sería muy laudable evitar.

A esto tienden estos escritos, no á combatir el proyecto sistemáticamente, sino á hacer que se contrasten sus ventajas é inconvenientes: á llamar la atención de los pueblos, de los Ayuntamientos, para que la implantación del nuevo régimen no les sorprenda.

Se ha combatido mucho la organización provincial en que está constituida España, quizá con justicia; porque no responde, la división, ni á razones étnicas, ni topográficas, ni históricas. Tal vez hoy, dado el largo, larguísimo tiempo, que llevamos constituidos en esta forma, encontráramos poderosas razones para apoyar la conveniencia del *estatu quo*.

Pero tampoco es este el aspecto el en que á nuestro juicio debe estudiarse el problema; sino el otro: el de los aumentos que necesariamente han de reportarse á las ominosas cargas que pesan sobre el contribuyente.

Al transferir el Estado á la Mancomunidad el sostenimiento de los servicios de obras públicas, beneficencia, enseñanza, etc., etc., que hoy atiende aquél, será necesario que ésta cree organismos burocráticos que los cuiden y vigilen; y que á su presupuesto lleven partidas y cantidades, no de escasa importancia para su sostenimiento.

¿Corresponderá á este aumento una baja proporcional en los presupuestos del Estado y de las actuales Diputaciones provinciales?

¿Reducirán aquel y estas su personal, aligerando así sus presupuestos?

¿Podrán los Ayuntamientos resistir el aumento considerable que han de sufrir en el Contingente provincial?

¿Se montarán aquellas oficinas en Tarragona, en Lérida, en Gerona ó en la *capital más populosa* de las provincias mancomunadas?

¿Dónde se levantarán los edificios para establecer asilos, hospitales, casas de caridad y para la enseñanza?

En las sociedades anónimas ó por acciones, todos los accionistas tienen voto en las juntas de accionistas; pero está el voto subordinado al número de acciones que se poseen; así se observa que las resoluciones se toman á gusto y satisfacción de unos pocos que por su riqueza tienen acaparadas la mayoría de las acciones.

Meditemos nosotros, los que no vivimos en una capital que no es la *mas populosa* de las que se van á mancomunar, ni por tanto los mayores accionistas, sobre las consecuencias.

ANGEL MALO.

Todo es farsa

Desde que nosotros nos separamos del "Centro Radical" de Tarragona y, por lo tanto, dejamos de pertenecer á la redacción de *La Voz del Pueblo* todo lo que allí se respira es farsa, y se está engañando soberanamente á los republicanos que leen dico periódico.

Griso, en sus escritos, aconseja la unión de todos los radicales como único medio para conseguir el fin que todos anhelamos, pero ese consejo no deja de ser una estratagema para ver si, con sus cantos de sirena, se atrae á los radicales que, en fecha no muy lejana, combatía con tanto ardor y, excitando los ánimos de nuestros correligionarios.

En las luchas que tuvimos que sostener con nuestros afines para el saneamiento del Partido nacieron odios políticos y resentimientos personales, hasta el extremo de tener que experimentar la pérdida del llorado y entreñable amigo Mario Jordana que perdurará siempre en nuestra mente, y esos resentimientos tan grandes que en nuestros pechos están arraigados nos vedarán por completo de formar tal unión. Tenemos un ejemplo: los radicales de *La Lucha* y del *Consecuente* podrían hacer la unión; nosotros los de *La Voz del Pueblo* y *EL IDEAL*, después de lo sucedido ¿podríamos hacerla? ¡No! y mil veces ¡no!

Predican la unión esos intrusos de *La Voz del Pueblo* que entraron por la puerta falsa y que, por las ambiciones de figurar, no tuvieron inconveniente en armar cizaña para hacernos dividir. El Presidente actual del Comité Provincial D. Alfonso Fabregat, en lugar de mirar de limar las asperezas que existían y existen está fomentando más aun la discordia: no hace mu-

chos días que, en Falset y otros pueblos, nos llamó *sinvergüenza* y *deshonrado*, mas que conste que nosotros no hemos estado nunca procesados, por estafa, por los tribunales de justicia.

La unión es posible, si, pero primero sería preciso deshacer el Comité provincial y hacerlo de nuevo con los republicanos de abolengo. De ese modo se podrá hacer la unión de la provincia y los asuntos locales los podría solucionar y fallar el Comité Provincial, después de su debido estudio, postergar á los causantes de las divisiones y poner en la picota á los farsantes y vividores para que todos los correligionarios les cerrasen las puertas y, avergonzados, se retirasen á sus casas. Saneado el partido con un Comité de la confianza de todos, tendríamos en esta provincia, un partido fuerte y bien organizado, dispuesto á cumplir las órdenes, á todas horas, del Comité Provincial.

D. PINET

El gallinero en danza

Son las diez de la mañana y estoy arreglando todos los utensilios para mi salida por la tarde hacia Reus y tomar el tren con dirección á Madrid, y de la Villa del impuesto de inquilinato dirigirme á Bilbao, donde importantes asuntos reclaman mi presencia. En estas ocupaciones me, sorprende la inesperada visita del Director de *EL IDEAL*.

Entra la doméstica en mi despacho y me dice: —Señorito, un caballero pregunta por usted, que dice ha de verle sin falta.

—Dile que pase.

—Buenas, querido *Duende*.

—¡Hola amigo! ¿Qué tal?

—Sin novedad; venía porque me he enterado que usted salía esta tarde, y el objeto de mi visita es para pedirle unas cuartillas, puesto que el periódico sale el domingo.

—Pues me ha sorprendido, amigo, yo pensaba mandarlas desde Bilbao.

—No habrá tiempo suficiente, pues antes no llegará á Bilbao tardará un par de días.

—Claro, pues pienso detenerme algo en Madrid.

—Y, ¿no tiene nada hecho?

—Ni pizca.

—Pues, ¿que no va usted á hacer nada para este número?

—Ahora, en estos momentos, se me parece un poco árduo.

—¿Quiere decir?

—Si hombre, estoy muy ocupado, y á más tengo que salir sin falta esta tarde hacia Reus, como ya sabe, y no puedo perder un minuto, porque me es un siglo.

—Hombre, ya pediremos á los dioses que hagan un milagro, además es conveniente que no falte algo suyo, por la curiosidad que hay en saber quien es *El Duende-Chico*.

—¿Han llamado?

—Así creo.

—¡¡Rosa!!...

—¿Que se le ofrece, señorito?

—Vaya a abrir que creo han llamado.

—Señorito, no han llamado!, ha sido el gallinero que se ha alborotado porque el perro encontró la puerta abierta y se metió en él.

—¡Maldito can! me parece que lo voy á fusilar. Retírate.

El Director y yo vamos hablando á la manera de hilvanar unas cuartillas y el loro que tengo en mi pequeña colección zoológica nos sorprende con esta sugestiva copla:

Un soldado le robó un ajo á una verdulera y el capitán le ordenó; volviera á que el ajo diera.

¡Viva el héroe... de Cascorro!

Al oír semejante viva el mono Lucerito, que estaba entreteniéndose con el sombrero del Director, poseído de un terror indescriptible, que rebasa los límites del delirio y llega á la locura, da un salto y se mete en él, como si acabaran de propinarle una paliza.

—¿Qué ha sido eso?

—Nada; el mono que esta jugando con su sombrero.

—Bueno, pues hasta la vuelta.

—Me parece que será larga.

EL DUENDE CHICO

De pitorreo

¡Salud amigo! ¿donde vas tan quemado?

Dispensa no me había fijado, voy á buscar *Catalunya Nova*.

—Trae algo interesante?

—Hombre no sé, pero sí puedo afirmar que todas las semanas está piramidal de graciosa.

¿Y para eso, te das tanta prisa?

—Ya lo creo, quiero llegar á tiempo; de lo contrario, me quedaría sin periódico.

El sábado pasado, no quieras saber la tristeza que había en casa.

—Cual fué la causa?

—Pues que yo estuve muy ocupado y mi mujer olvidóse de mandar por *Catalunya Nova*, habiéndose agotado toda la edición. Vaya no me entretengas y si quieres esperarme, vuelvo enseguida y daremos una vuelta por lo Rambla.

—Aquí te espero, veremos lo que trae.

La curiosidad mía era saber á quien le daban palo, porque ó carecen de original, ó son como las BEATAS que de todo se cuidan menos de su casa, esto es lo cierto, además me consta, y lo tienen bien demostrado, que la envidia á EL IDEAL y al "Tarraconense", es en grado máximo. Desde la aparición de estos dos periódicos, que no descansan y continuamente les muerde. ¿Será rabia, envidia ó amistad? No puede ser otra la causa, ¡los pobres sufren tantos descalabros! que ya son inútiles todos los esfuerzos que hagan. Compádezcámoles, juntémonos, para ofrecerles original, pero, claro está, en español y de espíritu radical....

—Ya estoy de vuelta ¿he tardado, verdad? Tu sabes la barrera de gente que esperaba; todos querían ser primero, hombres, mujeres, niños, no bastaban los esfuerzos de los amigos del sabio *Barbarot* para imponerse ante la abalancha; te prometí que el sábado próximo iré acorazado.

—Hombre, creo exageras mucho.

—Tal como te digo, incluso el *Capellán* con su arrogante figura de consumido detective pasando mil vilipendios; desde luego que nadie le hacía caso pero él no hacía otra cosa que amenazar y dar órdenes á sus innumerables subordinados, aunque todo era inútil.

Después de dar un ligero repaso al periodiquillo del chistosísimo y campechano *Barbarot* me despedí recomendando á mi amigo, mucha *sangre fría* por qué si sigue riéndose tanto estaba expuesto á tenerle que visitar el médico de las barbitas, vulgo *Doctor (?)*

Comentarios:

Puede que sea verdad, puede que sea mentira

lo cierto es que un día vendieron una infinidad. En un tiempo prosperó, hoy ya está por bajo tierra ¿Quereis que os diga yo lo que me dijo Juan Guerra?

¡Atención!!
"No sabiendo que hacer del papel arrinconado, fueron del buen parecer de venderlo á un colmado. —De fumar? no era el papel, eran números sobrantes de los ya tan arrogantes pretendientes del laurel.
¡Pobre Catalunya Nova! despacharse por arrobos... Se le acabó la fortuna: no le quedan ni las sobras.

COLORADO

BANDERILLAS

A propósito de la alternativa de Serafin Vigiola (Torquito), hoy van de lujo.

El señor Seoane, redactor de *La Voz del Pueblo* y que antes lo fué de *Fraternidad Republicana*, cuyo periódico hizo la célebre campaña de «El Gabinete negro», sin acordarse de que es agente de la Tabacálera, (ó lo que sea), va por las cajas donde se edita EL IDEAL, pensando *decomisar* las cuartillas de CHIRIVITAS.

Y cuando convencido de no poder ver, ni distinguir la letra de indulgente protector fué por ahí diciendo que él vió las cuartillas y que son de fulanito ó de menganito; esto después de preguntar á la mitad del globo, quien era el *papá* de los escritos.

Cúidese más el señor Seoane de perseguir el contrabando y no de las cuartillas de EL IDEAL; porque la verdad, está haciendo el ridículo *sobiranamente* y no precisa insistir en lo que tan maravillosamente ha sabido acreditar.

¡Naturaca!

Para algo debía utilizarse la flamante valla de mampostería que recientemente se echó al adfeso, vulgo monumento, erigido sarcásticamente á los Mártires de la Independencia. (Mucha independencia, mucho desparpajo, un poco más de mucho desahogo por parte de nuestro Municipio y una infinidad de *mártires*, representados en cada vecino, (sin olvidar á Barbarot y el Capellanet) de esta invicta y siempre fidelísima ciudad; es lo que al fin y á la postre significa el intento de fúnebre panteón que en la Rambla de San Juan se levantó.

Pues bien, las coronas que cuando la inauguración se depositaron, por el Gobierno Militar, hubieran de ser retiradas. Ello causó alguna estrañeza, aunque el lamentable abandono en que se tenía aquella pirámide, recomendaba tal medida; pero menos mal, ahora ha venido la compensación en forma de anuncios, que se van pintando en la valla y qué de fijo introducirán algunas perras en las arcas municipales.

Y como la rentita es pingüe, se ha pensado destinarla (claro está, dejándola acumular algún tanto) á producir levitas de verano para tres ó cuatro guardias urbanos que próximamente van á crearse, y que probablemente van á vestirlas en el invierno que se coloque el grupo escultórico, al inaugurado monumento.

¡Ah! vamos, ya hemos dado en el *quid*. El señor Seoane se ha molestado por aquello de

"Su valor es verdadero delante de un gallinero"

¡Tila! ¡tila! y no estará de más la zarzaparrilla.

O, por aquello que llamó borrachos desde las columnas de *La Voz del Pueblo* á los buenos republicanos de Secuita, diciendo: "los *vinillos* de Secuita justifican el temperamento y acometividad de aquellos radicales."

Y si no es por eso, será por la estrofa final de aquel versito que dice:

"Abandone usted la pluma como hizo con la espada y, para ahorrarse disgustos dedíquese usted á la azada."

No estará de más que el señor Seoane repase el número de *La Voz del Pueblo* cuando él y comparsa se apoderaron de su redacción; sin duda debía figurarse que, porque no teníamos un periódico donde ponerlos en solfa, iban á acabarnos la paciencia, pero ¡ah amigo! las cañas se vuelven lanzas y los héroes gallinas.

Otra vez el inconmensurable populachero D. Santiago Vallvé y Pamies ex-sindico del Ayuntamiento ha resbalado. Quiero decir que ha sido denunciado a la Alcaldía por ocupar indebidamente la vía pública só pretexto de levantar un muro. ¡Siempre por las paredes! Digo, también lo fué por *anas* cabras, pero... *ná* ¡Invulnerable é incolume!

La denuncia, desde luego, no la ha producido ningun guardia jurado ni dependiente del municipio, eso hubiera sido una irrespetuosidad para con el papa, además es probable hayan jurado no enterarse de nada que á don Santiago afecte.

Ha sido un peon caminero y mucho me temo haya perdido el tiempo. Pero es el caso que este modesto empleado al advertir á Vallvé que no podía ocupar la vía pública obtuvo una concluyente respuesta, pues se dice que le mandó á hacer p...

¡Olé, por la oratoria y la sensatez de la *parla*! Ese, á *La Uiga del bon mot*.

A mí nada me extraña, todavía recuerdo un acuerdo de nuestra Excelentísima Corporación municipal desestimando una instancia por su IRRESPECTUOSO LENGUAJE.

Chirigotas

ó fantasías que podrían ser

D. Pepe "El Tranquilo" está ensayando la escena final de la comedia cómica *bailable* que tiempo há está confeccionando.

Buscaba D. José un obstáculo que le hiciera caer y por fin lo ha encontrado. Anticlerical, hidrófobo, que se comía á los curas y frailes en pepitoria ó á la vinagreta, cuando se abran las Cortes vá á presentarnos ¡¡agarrarse, señores!! el proyecto de Ley de Asociaciones ¡que te veo besugo! y no lo digo porque haya recibido varias pastorales.

¡Ah robicundo y esclavo del vaticano! Tu *democracia* me encanta y sino porque su olor á jesuita me lo impide te mandaba un ósculo facturado á gran velocidad para que lo estamparan en tus rellenos y bermejos mofletes, porque ¿quién detiene el entusiasmo que hace desbordar tanta democracia (sic)? ¿Verdad, D. José, que no tienen motivo esos malévolos chicos de la prensa de hacerle tanto la... zancadilla para que usted tropiece y caiga expuesto á romperse el pimiento que tiene en el centro de su bello rostro? (?) Porque ya lo dijo usted en cierta ocasión: ¡yo que suprimo los consumos todavía me combaten! No hay que confundirlo con el impuesto

de inquilinato ni tiene nada que ver con las huelgas de Bilbao, Barcelona, Sabadell, Zaragoza, ni el fusilamiento de Sanchez Moya, ni la represión de Septiembre.

¿No es verdad, angel exterminador, que á los malos hay que castigarlos? ¿Cómo se entiende rebelarse en pleno dominio del *demócrata* mas *barbi* de nuestra época?

No me explico como hay quien se atreve á hablar mal de la liberalidad cancanista, digo canalejista (maldita pluma) en la forma que un amigo me hablaba el otro día, diciéndome: desengáñate, Canalejas ni ha hecho ni hará nada, y menos anticlerical, porque si lo intenta se lo impedirá el papa... (moscas tiene en la nariz el que se enfada) porque Canalejas no hace *ná*, pues no puede cuando Pius IX y tres cuartos, en un arranque de *flamenquismo* dice *dejar me zolo* (espectación).

Frotándose suavemente la papada y poniendo los ojos en blanco, se dirige á Canalejitas y le endilga un charrón de aquellas palabrejas que vuelven el seso al mismísimo convidado de piedra, hasta que le conmueve las fibras sentimentales del *chirimbolo* que tiene en la parte izquierda del pecho. Entonces se pone á sus órdenes.

—Permítame, pues, no puedo creer que todo un señor presidente de ministros sea juguete de nadie y sinó al tiempo. Verás tu cuando se presente en el Congreso con un fardo de papel debajo del sobaco (Ley de Asociaciones) ja, ja, ja...

—Calle, hombre, calle; *no me jaga usted respir*.

Ya me parece estar leyendo en los periódicos la reseña de la presentación de dicha ley en estos ó parecidos términos:

(D. José).—Artículo 69. No podrá establecerse ninguna (Uno de la derecha: ¡que se calle!) (Otro de la izquierda: ¡que lo empapelen!) asocia... (Varios de en medio: ¡que le apliquen la ley de los suplicatorios con todo su rigor, por sicalptico!) Aquí el alboroto llega á su colmo, tinteros, plumas, papel, pupitres, y á falta de otros utensilios hasta zapatos se ven por el aire; el ruido es ensordecedor; nadie es posible entenderse. El autor huye escapado procurando ponerse á salvo de tamaña tempestad...

Al día siguiente, nos darán la noticia de la caída, con el parte facultativo siguiente:

"D. José Canalejas Mendez, Presidente del Consejo de Ministros, tuvo la desgracia de resbalar en el articulo 69 de la ley *pamplina* y caer desde su poltrona presidencial, fracturándose la crisma y la fé de bautismo. Inminente un desenlace fatal para su vida política.—*Dr. Candado*."

¡Pobre Canalejas, entonces si que le compadeceré, si estos vaticinios se cumplen, porque ya me parece estar sintiendo desde aquí el ruido que producirán al chocar con el pavimento, dos lágrimas de cera, calibre 6 ó 7, que impávidas brotarán de sus ojos serenos!...

Telón rápido.

ACRACIO DEL PINAR

LOCALES Y GENERALES

En vista del interés que despierta en Tarragona y en la provincia el importante proyecto de restablecer en esta capital las suprimidas Escuelas Normales de Maestros y de Maestras, y considerando este tema de candente actualidad, hemos pedido á nuestro

distinguido y estimado amigo don Pedro Loperena, como técnico en la materia, que escribiese un artículo para EL IDEAL, sobre las Escuelas Normales en el extranjero.

Y el Sr. Loperena, siempre deferente para con nosotros, nos ha entregado el notable trabajo que hoy ofrecemos á nuestros lectores, publicándolo en lugar preferente de este número.

Individuos desocupados que siempre buscan tres piés al gato, se han empeñado en considerar como redactores de EL IDEAL á personas que no lo son, queriendo hacerles responsables de todos los escritos que aquí se publican.

Para esos tales individuos y para que no pierdan tan lastimosamente el tiempo, debemos hacer constar una cosa que ya sabe todo el mundo: que de los escritos firmados son responsables sus autores y que de los que van sin firmar ó llevan un seudónimo, son responsables el Director ó la Redacción del periódico donde se publican.

Y quien tenga la cola de paja sepa, de una vez para siempre que, en EL IDEAL, siempre hay alguien que da la cara.

Nuestro querido colega *El Radical* de Madrid ha copiado de nuestro número anterior el vibrante artículo "Tarragona por la cultura—Restablecimiento de las Escuelas Normales" debido á la pluma de nuestro querido redactor Andrés Cuervo.

Por exceso de original nos vemos obligados á retirar algunos escritos, que publicaremos en el número próximo.

No quisiéramos ya ocuparnos del abuso que se consiente á un individuo perteneciente á la policía y del que algo dijimos en nuestro número anterior.

¿No se ha enterado el señor Gobernador de que ese individuo está relevado de servicio y que no obstante ejerce su profesión de barbero en determinados días de la semana?

Nosotros creemos que no y como no dudamos de que tomará medidas en el asunto, nos ahorramos comentarios.

El martes último nos llamó la atención voces infantiles en demanda de socorro que partían de un entresuelo de la calle de Augusto, núm. 11. Con noble fin nos acercamos por si algo podíamos remediar, y supimos que se trataba de *discusiones* conyugales en que nada podíamos hacer, y que por otra parte ya el Jefe de policía mediaba y comunicaría al señor Gobernador.

IMPRESA DE «EL IDEAL»

GRAN ALMACÉN DE INSTRUMENTOS DE MÚSICA DE TODAS CLASES

de las más acreditadas marcas extranjeras.

Representante de la importante Fábrica de pianos Chas-saigne Freres.—Armoniums de las mejores Fábricas de París.

Venta al contado y á plazos desde 25 pesetas al mes. Alquileres de pianos y música de todas clases.

VIUDA DE ANTONIO YCART

23, SAN AGUSTÍN, 23

TARRAGONA

NEGRINA



CORONA

BETÚN NEGRO Y DE COLOR

Recomendamos se ensaye y apreciarán las ventajas á sus similares.—Sirve para toda clase de calzado, incluso el charol, conservándoles y suavizándolos.—También se emplea ventajosamente para toda clase de correajes (guarniciones).

DE VENTA: ZAPATERIAS, DROGUERIAS, GUARNICIONERIAS, etc., etc.

Para pedidos al por mayor, dirigirse á su fabricante:

D. ANTONIO LORENZO. - CALLE ESTANISLAO FIGUERAS, 94. - TARRAGONA

Almacén de Harinas,
Granos y Cereales

JUAN OLIVÉ BORONAT

47, Plaza de la Constitución, 47

Tarragona

LA BATERIA

Gran Establecimiento de Bebidas

DE
JOSÉ NIN MIRET

NUM. 39 - RAMBLA DE SAN JUAN - NUM. 39
TARRAGONA

RELOJERÍA DE JOSÉ SIMÓ

Gran surtido en relojes y cadenas de última novedad.

Especialidad en composturas.

4, BAJADA DE MISERICORDIA, 4
TARRAGONA

CAFÉ-RESTAURANT PETIT VERSALLES

Rambla de San Juan, 49. - Tarragona

Se sirven cubiertos desde 2 pesetas.—Abonos de 30 comidas, 50 pesetas.—Servicio á la Gran Carta.—Se hacen encargos para casas particulares.

ABIERTO DÍA Y NOCHE

Sombrerería y Gorristería de JUAN FERRÉ

Sombreros del Pais y Extranjeros
: Grandes Novedades en Gorra :

Tarragona.—Calle de la Unión, 38.—Tarragona

GABINETE MÉDICO-QUIRÚRGICO

DE

JOSÉ M.^A CATALÁ

Consulta de 11 á 1 y de 6 á 7

Apodaca, núm. 4, 2.º, 2.ª

TARRAGONA

CASA JUANITO

LA MAS

ECONÓMICA

Parada en todas las ferias de la provincia.

Gran surtido en JUGUETES Y POSTALES de novedad.

JUAN BONIFÁS-UNIÓN-TARRAGONA

AGUA DE BORINES

REINA DE LAS DE MESA

MINERAL, NATURAL, GASEOSA, ALCALINA,
BICARBONATADA SÓDICA

Eficaz especialmente para las enfermedades del estómago, intestinos, riñones, hígado y diabetes.

Gran Premio con Medalla de Oro en las Exposiciones Internacionales de Madrid 1898, Londres 1910, Nacional de Valencia 1910 y Buenos Aires 1911.

SE USA EN BEBIDA EN TODO TIEMPO

De venta en Farmacias, Droguerías, Hoteles y Restaurants.